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DURANGO, DGO.
Oferta de espacios a grupos

vulnerables a través de las Jornadas
con Valor, armonía laboral,
disminución del trabajo informal y la
confirmación de 23 inversiones con la
proyección de 10 mil 300 nuevos
empleos, son resultados del primer
año del Gobierno de Esteban Villegas,
resaltó la titular de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social (STyPS),
Cindy Viridiana González Murillo
como parte de la glosa del Primer
Informe de Gobierno. 

Ante la Comisión de Trabajo,
Previsión y Seguridad Social del
Congreso local, la secretaria dio a
conocer los diversos logros a un año,
en los que destacó las Jornadas con
Valor, donde uno de los principales
objetivos fue llevar a cada  rincón del
estado oportunidades laborales
dignas y bien remuneradas.  

En Durango prevalece el ambiente
armónico, con una estabilidad laboral,
sin estallamientos a huelga desde
hace 20 años, dimos seguimiento de
los juicios encontrados con 20 mil 965
que estuvieron más de 45 años en el
abandono y logramos avanzar con

apego a la justicia y el derecho; este
año concluyeron cuatro mil 236
expedientes, expuso. 

En la Región Laguna, se ofertaron
466 vacantes con participación de
nueve empresas, en la Región Centro,
dos mil 232 plazas entre 40 empresas
participantes y en la Región Sur, 200
vacantes.

En un trabajo coordinado,  se
realizaron cinco  ferias de empleo
para grupos vulnerables,  mujeres y
juventud, con dos mil 221 espacios,
que se promocionaron en los
municipios de Durango y Gómez
Palacio, donde se atendieron a tres mil
656 personas, con una participación
de 171 empresas locales, informó.

A través de la Bolsa de Trabajo, se
atendieron 12 mil 990 buscadores de
empleo, se le brindó información y
asesoría, tanto para empleadores
como para aspirantes a una plaza, en
conjunto con el Servicio Nacional del
Empleo, además del uso del Portal del
Empleo, donde se registraron más de
mil 200 vacantes y cuatro mil
postulantes, adicionalmente se
atendieron a 42 adolescentes, se les
dio asesoría para el trámite

correspondiente, a otorgarles su
permiso dentro del marco de la ley.

Agregó que en los centros de
conciliación laboral ha sido
igualmente favorable con resolución
del 81.24 por ciento  de los conflictos,
posicionando al estado en el lugar
número 7 de la media nacional de
conciliación.

Con estas acciones la STyPS, logra
avances  en el tema laboral,
disminuye la informalidad, protege la
vulnerabilidad de la sociedad y se
apega a la ley con respeto y dignidad,
siempre a favor de los duranguenses,
finalizó su exposición ante los
legisladores.

Durango es competitivo, con oportunidades
y empleos dignos: Cindy González
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DURANGO, DGO.
Esto lo pedimos por muchos años y

ya lo estamos empezando a sentir, ya
no hay reversa, ya no me puedo
detener; la gente lo pidió, aseguró el
gobernador Esteban Villegas al
destacar que derivado de sus giras
internacionales, un total de 48
empresas tienen los ojos puestos en
Durango, por ello es necesario estar
listos con infraestructura necesaria
para que la entidad sea potencia
mundial en energías renovables, esto
al reunirse con directivos de la
empresa Iberdrola México.

Con tantas empresas
internacionales interesadas en
instalarse en nuestro estado, tenemos
que estar listos con la infraestructura
necesaria, para dar ese brinco que
necesitábamos y que Durango  se
pueda convertir en potencia mundial
de las energías renovables, apuntó el
mandatario al afianzar este
compromiso y reunirse con Enrique
Alba, CEO de Iberdrola México.

Detalló que en esta reunión, se
hablaron temas como la construcción
de un parque solar en Lerdo, que
cambiará por completo el status de
energías limpias en aquella región, ya
que lo que se está buscando, es
ponerse de acuerdo con las empresas
para enfocarse en el cuidado del
medio ambiente, dijo Villegas

Villarreal al sentenciar que en el
estado no se van a aceptar compañías
que contaminen. 

“Con las giras internacionales como
la de China y Estados Unidos, estamos
empezando a tener buenas relaciones
con otros países, ya que de estas
reuniones salen muchos proyectos
importantes que le darán un mejor
rumbo a la economía del estado”,
expresó al reiterar que en Durango se

cuenta con energía eléctrica, eólica,
hídrica, geotérmica y solar, con las
que la entidad podría ser potencia
mundial en energías renovables.

“Estoy seguro de que es tiempo de
los duranguenses”, dijo el gobernador
al adelantar que en próximas fechas
inaugurará empresas en Tlahualilo,
Mapimí y Simón Bolívar, las cuales
vendrán a generar empleos para los
habitantes, finalizó.

Esteban se reúne con
directivos de Iberdrola México
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El exalcalde, Jorge Salum del Palacio

consideró en entrevista que son
especulaciones el asunto de la
supuesta candidatura del
exgobernador, José Aispuro y
aprovechó para sostener su
aspiración rumbo al 2024 y también
consideró que debe apostarse a la
suma entre los partidos que forman
parte de la alianza.

Entrevistado en torno a la amenaza
que existe de la ruptura en la alianza
Va por México PAN-PRI-PRD, si
Aispuro se convierte en candidato, el
exalcalde capitalino Jorge Salum
consideró que es muy pronto para
hablar de quiénes van en una
candidatura, al final en este momento
son especulaciones, no hay nada con
sustento en ese tema.

Indicó que todavía falta esperar los

tiempos de las convocatorias emitidas
por el proyecto y sostuvo que su
aspiración sigue firme, como lo
manifestó desde un par de meses
atrás, le gustaría estar dentro de los
candidatos, pero en este momento
todavía se considera que es temprano,
por lo que está a la espera de que se
haga la convocatoria y los procesos
correspondientes.

Respecto a lo señalado por el
mandatario Esteban Villegas
Villarreal, acerca de abandonar la
alianza si el ex gobernador es
candidato, indicó que su postura es de
respeto, pero que "al gobernador no
se le olvide que él llegó por una
alianza" y que se trata de hacer una
suma.

Reiteró que hasta el momento todo
se trata de simples apreciaciones que
no tienen todavía ningún sustento,
"esperemos que todo esto pueda
llevarse de la mejor manera posible".

Especulaciones candidatura
del exgobernador, Salum
reafirma su aspiración
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DURANGO, DGO.
El programa Moviéndonos Seguras

ya alcanzó a cinco facultades más de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), para proteger a las
alumnas contra el acoso callejero,
informó Toño Ochoa.

Junto a alumnas y personal
académico, el Instituto Municipal de
la Mujer (IMM) hizo un recorrido
nocturno de diagnóstico por la zona
que integran las facultades de
Ciencias Forestales, Ciencias
Químicas, Matemáticas, Psicología y
Lenguas para detectar las necesidades
y corregirlas.

En la zona se pondrán pasos
peatonales, reductores de velocidad y
señalética; además, se van a reparar
luminarias, rehabilitar las banquetas
y podar los árboles, precisó la
directora del Instituto Municipal de la
Mujer, Mina Argumedo García.

Para la erradicación de la violencia
de género en las escuelas, también
rehabilitaron totalmente los botones
de pánico, lo cual constataron y
agradecieron las alumnas, ya que
afirmaron “así se podrá evitar el acoso
callejero”.

Rehabilitan botones de pánico
contra el acoso callejero
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El diputado Alejandro Mojica

Narváez señaló que estadísticamente
por cada 100 matrimonios que se
llevan a cabo en un año, se tiene un
número equivalente al 80 por ciento
de divorcios, lo que refleja la falta de
compromiso y desintegración familiar
que deriva en otros problemas
sociales.

Comentó que de acuerdo a datos
correspondientes al año 2022, de seis

mil 500 parejas que se casaron en
Durango, alrededor de cinco mil 500
se divorciaron en ese mismo periodo,
esto es un dato revelador que habla
de la desintegración familiar.

Explicó que estos datos también
dejan ver que hay descomposición del
tejido social y hay que recordar que
todo empieza en la familia, de ahí que
se deriven algunos otros problemas
de tipo social.

Agregó que en la búsqueda de
minimizar estas situaciones y

considerando que el uso y abuso de
las tecnologías ha apartado a las
familias, se tendrá un programa en
coordinación con algunos
restaurantes, donde se pedirá el
teléfono a los comensales que vayan
a convivir, se colocará en una caja y
con ello podrán tener una convivencia
real sin aparatos telefónicos, ni
distracciones, mientras comen.

Esa dinámica se aplicará a partir del
próximo lunes, será muy sencilla y se
espera que sea funcional.

Tasa de divorcios de hasta
el 80 %, harán campañas 
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-Será un vínculo de atención
al suicidio y que tiene como
objetivo principal que la
persona que llame ese día
decida vivir

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Ante el aumento de suicidios que se

han vendido dando en Durango,
Cognos Pro Salud Mental AC presentó
Línea de Vida, un vínculo de atención
al suicidio que dará inicio este
domingo a partir de las 20:00 horas,
una línea de contención nocturna que
tiene como objetivo principal que la

persona que llame decida vivir.
Pamela Morán Nogueira, directora

del Centro Cognos, acompañada por
Karla Ayala, encargada del área de
vinculación y la regidora Gabriela
Vázquez Chacón, presentaron ante
medios “La línea de la vida”, que tiene
como objetivo principal que la
persona que llame ese día decida vivir
y será atendida por voluntarios de la
propia asociación capacitados para
brindar la atención que necesite en
ese momento la persona al teléfono. 

“Uno de los objetivos principales de
Cognos que da pie a este proyecto, es
el poder juntos llegar a más personas
y poder llegar a personas que no tiene
la capacidad de pagar a una sesión

clínica en una práctica privada y surge
entonces la Asociación Pro Salud
Mental de Cognos, esta asociación
inicia a partir del lunes y uno de sus
primeros proyectos es la Línea de
Vida, que inicia el domingo a partir de
las 8 de la noche, es una línea de
contención nocturna, el objetivo
principal es que la persona que llame
ese día, decida vivir”, expresó Pamela
Morán. 

Cognos Pro Salud Mental AC, es una
asociación sin fines de lucro, de enero
a julio ha brindado mil 300 consultas
gratuitas o con cobros simbólicos, el
número de la vida es el 6184540062 el
cual estará disponible este domingo a
partir de las 20:00 horas.

Cognos presentó Línea de Vida 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Fiscalía Especializada en

Combate a la Corrupción, puso tras
las rejas a Jaciel Alonso Ávila
Villarreal, servidor público del
Registro Público de la Propiedad,
quien fue sentenciado luego de un
juicio abreviado por el delito de
cohecho, ya que el individuo pedía
moches de mil pesos en su función,
prometiendo agilizar trámites; fue
detenido en flagrancia.

Luego de ser vinculado a proceso se
acogió a un procedimiento abreviado,
en el cual, la autoridad judicial le dictó
sentencia condenatoria y una multa
económica.

El agente del Ministerio Público
especializado acreditó ante el juez la
responsabilidad del señalado en el
delito de cohecho, previsto en el
artículo 338 del Código Penal de
Durango, el cual menciona que,
comete este delito el servidor público
que por sí o por interpósita persona,
solicite o reciba para sí o para otro,
dinero o cualquier otra dádiva o

acepte una promesa, para hacer o
dejar de hacer algo relacionado con
sus funciones.

LOS HECHOS
Los hechos sucedieron el 21 de

septiembre de este año cuando el
denunciante acudió a las
instalaciones del Registro Público de
la Propiedad de la ciudad de Durango,
para solicitar una copia certificada de
la escritura pública de un inmueble,
en este sitio, fue atendido por Jaciel
Alonso, quien le informa que el
trámite que solicita es muy tardado,
por lo que él le podía “echar la mano”
para que sus copias estuvieran listas
al día siguiente, solicitándole la

cantidad de mil pesos, además de
pedirle que usara una identificación
que era de otra persona para realizar
la gestión.

Al sospechar que el trámite podía
ser un hecho de corrupción, el
afectado solicitó apoyo a personal de
la Secretaría de la Contraloría del
Estado de Durango, quienes a su vez
informaron a esta institución del
hecho delictivo que se estaba
llevando a cabo en ese momento,
motivo por el cual los agentes de la
Policía Investigadora de Delitos de
Corrupción acudieron a las oficinas
mencionadas y llevaron cabo la
detención correspondiente.

Tras las rejas exservidor del Registro Público de la Propiedad
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DURANGO, DGO.

Al escuchar la comparecencia de la
secretaria de Finanzas y
Administración del Estado, Bertha
Cristina Orrante Rojas ante la
Comisión de Hacienda, Presupuesto y
Cuenta Pública, las y los diputados
locales se pronunciaron por tener un
manejo responsable y transparente de
los recursos económicos estatales, así
como de las participaciones federales.

La funcionaria estatal resaltó el
apoyo de los diputados para formar
parte del saneamiento económico en
Durango a través del paquete
económico y las iniciativas
presentadas en esta materia. 

Durante la ronda de preguntas y
respuestas, la presidenta de la
Comisión, Sughey Torres Rodríguez,
reconoció el trabajo que han realizado
ante las condiciones complicadas y
críticas que vivió el Estado, por lo que
se debe transparentar en que se gasta
el recurso de los duranguenses y
tener sobre todo disciplina financiera;
también solicitó información en que
se utilizó el crédito por 980 millones
de pesos que se autorizó a la pasada
administración estatal , se sumó al
reconocimiento al trabajo que han
realizado ante los condiciones
complicada para el Estado. 

Al destacar las cifras alentadoras y
la estrategia adecuada del gobierno
estatal, el coordinador del Grupo
Parlamentario del PRI, Ricardo López

Pescador , abordó el tema de las
pensiones de los trabajadores,
mismas que son fundamentales para
las personas al concluir su vida
laboral , de esta manera se interesó
por los esquemas que se tomarán
para darle viabilidad al sistema
pensionario estatal durante los cinco
años que faltan de la administración
estatal, ya que Durango depende en
alto porcentaje de la federación, por
lo que se debe buscar incrementar los
ingresos propios. 

La presidenta de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política y
coordinadora del GP, Sandra Amaya
Rosales , comentó que es crucial que
se tomen medidas para cuidar mucho
el endeudamiento que dejó la
administración pasada, por lo que
preguntó qué está haciendo para
distribuir equitativamente las
participaciones federales y que se
hace para que los recursos se apliquen
correctamente y se beneficie
principalmente a la clase baja,
además se pronunció por tener
finanzas sanas y transparente para
tener una economía sobresaliente. En
su oportunidad la diputada Alejandra
Valle Ramírez, expresó que la pasada
administración fue gris y opaco, pero
se está logrando un gran avance, sin
embargo, se interesó por las acciones
que se llevan a cabo por la mega
deuda con proveedores y cómo se
encuentra el dinero de la
reestructuración de los PIPS. 

El coordinador del Grupo

Parlamentario del PAN, Alejandro
Mojica Narvaez, señaló que esta es
una de las comparecencias más
esperadas en el Congreso, por lo que
se interesó en tener claro el desglose
de la deuda de 25 mil millones de
pesos, cuál es de corto y largo plazo.
También preguntó las acciones para
disminuir los efectos de la sequía y
cuáles fueron los ingresos del
replaqueo. 

Al sumarse a los cuestionamientos,
la diputada Paty Jiménez Delgado
preguntó sobre las acciones que se
ejecutaron sobre la deuda del
impuesto sobre la renta y el periodo
que estuvo en semáforo rojo la
administración estatal. El
representante del PRD en el Congreso
local, J. Carmen Fernández Padilla,
destacó las acciones estratégicas para
sanear las finanzas estatales, pero a
la vez interrogó cuál fue la cantidad
de recursos económicos que
ingresaron por la regularización de
vehículos americanos y cuál fue el
destino de ellos; también reconoció
los alcances para que Durango esté en
semáforo verde. 

El diputado del Partido del Trabajo,
Mario Alfonso Delgado Mendoza, dejó
constancia que la pasada
administración dejó en bancarrota las
finanzas del Estado, por lo que
preguntó a cuánto asciende el
desfalco económico, que denuncias se
tienen contra ex funcionarios y dónde
quedaron los 160 millones de pesos
para la tarjeta madre.

Piden diputados mantener manejo responsable de las finanzas
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DURANGO, DGO.
Comprometidos con salvaguardar la

integridad fiscal y patrimonial de los
duranguenses, las y los diputados
locales solicitaron al secretario de
Seguridad Pública, Óscar Galván
Villarreal, no bajar la guardia en este
rubro, para que Durango siga siendo
un Estado seguro.

Una vez que los integrantes de la
Sexagésima Novena Legislatura
escucharon los datos de la ampliación
del primer informe de gobierno, la
presidenta de la Comisión de
Seguridad Pública, Sandra Amaya
Rosales, expresó que existen muchos
duranguenses aún no se sienten
seguros y puso como ejemplo el caso
de un elemento de la corporación que
amagó con su arma aún ciudadano y
cuestionó por qué la portaba cuando
estaba fuera de servicio, también se
interesó por los exámenes de control
y confianza que se realizan, por lo que
consideró fundamental  realizar una
revisión exhaustiva  para que no se
ponga en peligro el bienestar de los
ciudadanos.

A su vez, el diputado Bernabé
Aguilar Carrillo, comentó que uno de
los principales objetivos de la
dependencia es salvaguardar la paz y
tranquilidad de los duranguenses, así

como prevenir los delitos, pero indagó
sobre las acciones para disminuir la
corrupción de los elementos de
seguridad y sobre la posibilidad de
cambiar la base de operaciones de la
comunidad de Canoas en el municipio
del Mezquital y en su caso poner una
nueva en otra zona.

El coordinador del Grupo
Parlamentario del PRI, Ricardo López
Pescador, comentó que Durango es
uno de los estados más seguros del
país, lo cual se debe a un trabajo
coordinado y permanente entre los
tres niveles de gobierno y la sociedad,
sin embargo, preguntó por el nivel de
modernidad tecnológica que tiene la
entidad en materia de seguridad,
como son las áreas de video vigilancia
y cómo va el Mando Único en los
municipios; además refrendó el
compromiso de los diputados para
garantizar la seguridad de toda la
ciudadanía.

Por su parte, la diputada Sughey
Torres Rodríguez, preguntó qué se ha
hecho para mejorar los niveles de
confiabilidad de los elementos de
seguridad y cuáles son los avances en
personal operativo , de alto mando y
si se han generado más despidos por
no estar certificados, además
agradeció el compromiso del
funcionario estatal .

A nombre del grupo Parlamentario
del PAN,  Fernando Rocha Amaro
comentó que en Durango existen 16
municipios con alerta de género, por
lo que solicitó explicación de las
acciones que se está haciendo para
atender la problemática de violencia
de género; además reconoció la labor
que se ha hecho en materia de
seguridad. 

De la misma manera, el diputado
Joel Corral Alcantar, expresó que el
país vive una severa crisis de
seguridad pública, cómo es el caso de
Zacatecas, por lo que preguntó cuáles
acciones se habrán de reforzar para
blindar las fronteras con otras
entidades; por lo que pidió que no se
baje la guardia en materia de
seguridad.

El representante del PRD, J. Carmen
Fernández Padilla, comentó que la
inseguridad no solo se combate con
elementos de policía, por lo que se
interesó por los alcances de
reorganización de la Secretaría de
Seguridad.

La diputada Jennifer Adela Deras, se
preocupó por el número de suicidios
que se han registrado en Durango,
por lo que preguntó sobre el esquema
de línea amarilla que próximamente
se habrá de implementar en la
entidad.

Solicitan diputados no bajar
la guardia en seguridad
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DURANGO, DGO.
Durante el primer año de gobierno

de Esteban Villegas, se
implementaron estrategias que
permitieron el fortalecimiento de la
Secretaría de Seguridad Pública con
infraestructura, equipamiento,
capacitación al cien por ciento e
innovación tecnológica,  que dio
como resultado que Durango sea una
de las entidades más seguras del país,
informó el titular de SSP, Óscar Galván
Villarreal, durante su comparecencia
en el Congreso Local.

En este 2023, el Fondo de
Aportaciones para la Seguridad
Pública (FASP) ascendió a 299
millones, 648 mil 943 pesos, que
representa un 10 por ciento más que
el 2022, lo que permitió reforzar los
programas de equipamiento,
certificación, profesionalización y
prevención de la violencia, expresó el
Secretario ante legisladores.

Galván Villarreal, en apego a la
glosa del primer año de gobierno de
la actual administración estatal,
expuso el trabajo que se ha realizado
a través de los ejes de Seguridad y
Protección Ciudadana; Certificación y
Profesionalización Policial, Innovación
Tecnológica para una Mayor
Seguridad; Prevención de la Violencia
y Delincuencia para la Construcción
de Paz y Mejoramiento del Sistema
Penitenciario para una efectiva
reinserción. 

Destacó que en este primer año de
gobierno se invirtieron 175 millones
de pesos para adquisición de 115
vehículos, uniformes y equipo de
protección para la policía estatal y
municipales; además, con el nuevo
Fondo para el Fortalecimiento de las
Instituciones de Seguridad Pública
(FOFISP), aprobado este 2023, se
invierten más de 49 millones para
equipamiento y capacitación.

Se realizaron más de 100 mil
acciones de prevención del delito, se
logró la certificación del 100 por
ciento de los policías, modernización
de la tecnología para la seguridad,
500 acciones de prevención con la
participación de 45 mil niños, niñas,
adolescentes y padres de familia; 156
mil llamadas de emergencia
atendidas, 17 mil de estas por
violencia familiar o de género,
informó el titular de la SSP.

Este arduo trabajo ha logrado que
Durango sea de las cinco entidades
más seguras del país, según los
análisis estadísticos del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública.

Galván Villarreal destacó el trabajo
interinstitucional que se lleva a cabo
entre los tres niveles de gobierno, con
la colaboración de la Secretaría de la
Defensa Nacional, la Guardia
Nacional, las Fiscalías Generales, de la
República como la del Estado, así
como las demás instituciones que

conforman las mesas por la paz que
diariamente se reúnen y que son
coordinadas por la Secretaría General
de Gobierno. 

De igual forma, dio a conocer el
trabajo con todas las secretarías y
direcciones que conforman el
Gobierno del Estado que contribuyen
para la prevención, como el caso del
programa "Vive" donde participan
todos para lograr reducir los
problemas de salud mental y como
consecuencia combatir el suicidio.

Finalmente, el secretario de
Seguridad agradeció el apoyo de los
diputados locales con el Gobernador
para seguir impulsando de manera
conjunta acciones a favor de la
seguridad y la paz de los
duranguenses.

Durango es más seguro, respetuoso y en
paz, a un año del gobierno de EVV: SSP
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La regidora por el Partido Acción

Nacional (PAN), Gabriela Vázquez
Chacón, informó que ya se cuenta con
un acercamiento tanto con Seguridad
Pública en el estado, así como con la
del municipio, con el objetivo de
seguir ayudando a las personas que
intenten atentar contra su propia
vida, además celebra que la iniciativa
privada cuente con líneas de
contención de emergencia para
ayudar a prevenir el suicidio.

“Celebro que la incitativa privada
como Cognos cuente con una línea de
contención de emergencia gratuita

para ayudar y atender el suicidio, pero
se requiere también un acercamiento
porque en el supuesto de que la
persona se encuentre ya en un punto
caliente al momento tomar esta difícil
y mala decisión, tiene que existir ese
vínculo directo para que pueda ir
Seguridad Pública y poder atender”,
declaró.

Dijo que ya se está platicando
precisamente para que estos puntos
que ya estén detectados por parte de
las autoridades y por parte de los
propios expertos, estén vigilando de
manera constante con el objetivo de
poder darle seguimiento a esta
atención.

Lamentablemente en Durango los

suicidios recaen más en los jóvenes en
un promedio de los 15 a los 29 años
por lo que cada dos en promedio días
hay un suicidio aquí en la capital.

Regidora celebra que IP cuente con líneas
de emergencia para prevenir el suicidio 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Pese a no contar con presupuesto, el

Instituto de Salud Mental sigue
trabajando y capacitando a otras
instituciones, señaló Martha Palencia,
regidora por Movimiento Ciudadano
y especialista en psiquiatría,
“considerando que todos queremos
salir de esta crisis de salud mental”.

“Desafortunadamente no tiene
presupuesto, yo podría decir que el
Instituto de Salud mental aún sin
presupuesto capacita a instituciones
de educación pública, ahorita está con
la Secretaría de Seguridad Pública,
inclusive ahorita hace una labor en la
Facultad de Medicina que será como
un piloto y de ahí se extenderá a otras
universidades públicas y podría
hablarte de otras coas que hace el
instituto, pero desafortunadamente
carece de un presupuesto digno que
lo pudiera llevar realmente para lo
que fue creado”, señaló.

Expresó que “lo que genera el
instituto puede llegar y tener una
contestación positiva en la sociedad y
que hay que ayudar porque todos

queremos salir de esta crisis de salud
mental”.

“Todos los duranguenses tenemos
este sentido de pertenencia que
amamos Durango y no nos queremos
tristes y hay que decirlo, porque el
hecho de que nosotros hablamos de

lo que nos pasa,  digamos lo que nos
está sucediendo, en ese momento nos
estamos aliviando y es importante
porque nos liberamos, hay cosas que
tenemos y ejes centrales que nos
llevan a tener una salud mental”,
puntualizó.

Todos queremos salir de esta crisis
de salud mental: Martha Palencia 
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DURANGO, DGO.
La diputada Gaby Hernández López

celebró los resultados palpables de la
gira que realizó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal por Estados
Unidos de América, para atraer
empresas y generar más y mejores
empleos para los duranguenses.

Ante los medios de comunicación,
comentó que con la instalación de la
empresa Sensata se generarán tres
mil empleos bien pagados, la cual se
instalará en Gómez Palacio con una
inversión de mil 800 millones de
pesos y será una de las muchas que
llegarán durante la presente
administración.

“Habrá más empresas que se habrán
de instalar, no solo en la Laguna, sino
el resto de los municipios, es bueno
poner a Durango en el foco nacional
e internacional, poder hablar de las
virtudes y de todo lo bueno que tiene
y de lo que pueda llegar a tener con
las acciones de desarrollo que impulsa
el gobernador Esteban Villegas
Villarreal”, precisó.

La diputada priista destacó los
atractivos con los que cuenta la
entidad para generar nuevas
inversiones, como es la seguridad, la
buena armonía laboral, así como el
total acompañamiento por parte de
los gobiernos para brindar las

facilidades para trámites y
requerimientos para la instalación de
nuevos consorcios.

“Debemos seguir en esa ruta de
crecimiento y desarrollo, ya que es un
camino que el gobernador del Estado
ya abrió en beneficio de todos los
duranguenses”, consideró Hernández
López.

También citó los alcances de la gira
por China donde se logró un primer
acuerdo con la empresa Huawei para
instalar un Centro de Investigación y
Desarrollo de Nuevas Tecnologías en
una de las Universidades
Tecnológicas, con el fin de potenciar
la educación de los jóvenes.

Empresa lograda por
Esteban, primera de
muchas: Gaby Hernández
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El fantasma del crimen organizado
está azotando al sector forestal
poniendo en riesgo el abasto de la
madera en algunos lugares, informó
Carlos Gutiérrez, presidente de la
Asociación de Fabricantes Muebleros
en Durango, quien indicó que para
evitar desabasto y cualquier situación
adversa ellos están comprando
directamente con los productores
forestales.

Manifestó que desafortunadamente
han tenido momentos de desabasto
de madera, debido a problemas que
hay en la sierra con grupos ajenos a
los productores de madera, se trata de
personas que se dedican a otro tipo de
actividades y que de alguna forma
están tratando de entrometerse en
esta área comercial.

Comentó que se han tenido algunas
pláticas con personas dedicadas a la
actividad forestal, para buscar
alternativas que mantengan segura la
relación comercial. 

Además de que se tienen tratos
directos con los productores, para
evitar que existan problemas como
desabasto o control de externos.

Manifestó que generalmente ellos

hacen la compra de madera con
productores forestales de municipios,
como El Salto Pueblo Nuevo y algunos
otros municipios ubicados en la Sierra
Madre.

En lo personal, dijo que no les ha
tocado vivir problemas por esta
situación, sin embargo, hay
empresarios que ya han manifestado
este tipo de problemas.

Grupos ajenos causan
incertidumbre en sector maderero



DURANGO, DGO.
El gobierno de Toño Ochoa celebró

el Día Mundial del Turismo con
empresarios del sector y con
obsequios para la ciudadanía, como la
entrega de cuponeras para paseos,
para seguir impulsando a Durango
con visión sostenible y en equipo con
la iniciativa privada.

Junto a la secretaria de Turismo del
Estado, Elisa Haro; la directora
municipal de Fomento Económico y
Turismo, Valeria Gutiérrez Velasco,
informó los planes para fomentar la
inversión, competitividad y el
desarrollo sustentable.

“Impulsar el turismo es una
prioridad de Toño Ochoa y una
pasión, por eso vamos a seguir
sumando esfuerzos con eventos como
los festivales Muuki y Navideño, así
como la modificación de la ruta del
tranvía”, aseguró.

Vienen grandes cosas para Durango,
ya que “el punto de partida del
turismo siempre será la capital, y el 8

de abril de 2024 recibirá a turistas de
todo el mundo, por el eclipse lunar”,
dijo Elisa Haro.

Los empresarios hoteleros,
restauranteros, de ecoturismo, pesca
y otros reconocieron que por primera
vez hay este acercamiento; confiaron
en que la fusión de Turismo y
Fomento Económico traerá grandes
beneficios para el desarrollo.
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Toño Ochoa
impulsa al turismo
en Durango 

DURANGO, DGO.
Con vacunación y desparasitación

gratuita para mascotas, Toño Ochoa
conmemora el Día Internacional de la
Lucha contra la Rabia, e invita a la
ciudadanía a aprovechar estos
servicios para prevenir una de las
enfermedades más comunes en
perros.

Este jueves 28 de septiembre, la
Jornada de Vacunación para Mascotas
será en el Polideportivo 450 del
Parque Guadiana, de 9:00 a 19:00
horas, precisó el director municipal de
Salud Pública, Juan Esteban Aguilar
Esquivel.

“No podemos bajar la guardia
porque esta enfermedad puede

afectar a cualquier mamífero; Toño
Ochoa nos ha encomendado atender
la salud, y la vacunación es esencial
para proteger a los seres sintientes y
con ello a nuestras familias”, expresó.

Esta Jornada incluirá trámites para
adopción, bajo un régimen que
garantice el bienestar de los animales,
concluyó el director.

¡Vacuna!, Día Internacional de la Lucha contra la Rabia
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

El regidor de Movimiento
Ciudadano, e integrante de la
Comisión de Desarrollo Urbano del
Ayuntamiento, Alfredo Varela, señaló
que la nueva plataforma para que se
realicen trámites en línea será solo
para tres, cuando ellos en su
momento hicieron una propuesta
similar pero que fueran de 20 a 25
trámites.

“La misma dirección de Desarrollo
Urbano, entiendo yo que lo han
estado acotando por lo menos para
iniciar con tres trámites, estamos

hablando de la licencia de
construcción, también el cambio de
uso de suelo y el número oficial, es
decir son esos tres; en un principio era
por lo menos de 20 a 25 trámites”.

Dijo que existen otros tipos de
trámites que son menores, pero que
también valdría la pena que de una
vez se pudiera tratar y ponerse en
esta misma plataforma, ya que lo que
se trata es darle un servicio adicional
al propio consumidor, en este caso a
los desarrolladores de vivienda sobre
todo y aquellas personas que van y
quieren hacer un trámite
directamente a la propia dirección de
Desarrollo Urbano.

Nueva plataforma de Desarrollo
Urbano será para tres trámites 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
A propósito de la construcción del

Presupuesto de Egresos de la
Federación 2024, el expresidente del
Observatorio Ciudadano, Elier Flores
pidió a los diputados que se trate de
fortalecer el tema de seguridad, pues
en tiempos electorales, la federación
se olvida de este asunto y por el
contrario, ha venido debilitando la
fuerza policial del país y el sistema
penitenciario.

El tema de la seguridad es uno de
los presupuestos que va dejando la
federación como acéfalo, sin
crecimiento para este 2024, sin
embargo está claro que México
requiere apoyo en materia de
seguridad, puesto que en los últimos
años se ha dejado de lado y se ha ido
debilitado la fuerza policial y este no
es un llamado que se haga solo desde
México o desde la sociedad civil, sino
que también desde organismos
internacionales se ha hecho un
llamado al gobierno federal para que

este haga uso de más recursos para la
procuración de justicia, para la
aplicación y de equipación a todas las
secretarías e incluso que vuelva el
FORTASEG, que era para los
municipios.

"Se ha descobijado mucho a lo que
es la fuerza policial y al todo el
sistema penitenciario de seguridad en
México en general; eso nos preocupa
a nosotros como sociedad", aseveró
Flores.

Agregó que a propósito de que se

está discutiendo ahorita el
presupuesto tanto en el Congreso
Federal como en el Senado, es
indispensable que su reflexione y que
se pueda hacer un cambio en este
sentido.

Sin embargo, reconoció que las
cosas se ven complicadas dado que
hay un año electoral, "un año en el
que la federación tiene otros intereses
más allá del demostrar que México
necesita fortalecerse en este tema
precisamente de seguridad".

En año electoral

Federación relega el tema de
seguridad en los presupuestos
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con el objetivo de crear conciencia
sobre el Cáncer de Mama, su oportuna
detección, además de apoyar a las
mujeres que a causa de este
padecimiento requieren una
reconstrucción mamaria.

El Ayuntamiento de Gómez Palacio
través del Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF), se une a la
convocatoria realizada por el Hospital
Andalucía denominada “El “Moño
Rosa Más Grande del Mundo”, que se
llevará a cabo la mañana del próximo
sábado 7 de octubre en punto de las
9:00 am, y que tiene como finalidad,
romper un récord Guinness y con ello
recaudar fondos para realizar
operaciones de reconstrucción
mamaria completamente gratis, a

aquellas mujeres que a causa del
cáncer, lo requieren.

Brenda Calderón Carrete, directora
del DIF, señaló que por instrucciones
de la presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, Gómez Palacio se sumará
a esta iniciativa, pues para ella,
mejorar la calidad de vida de las
mujeres ha sido una prioridad desde
el inicio de su gobierno.

“El Moño Rosa más Grande del
Mundo” pretende que la Comarca
Lagunera entre en el libro Mundial de
Récords Guinness al realizar un moño
de más de 6 mil metros de tela,
desplazando el lugar que actualmente
tiene Egipto, que tiene el récord al
haber elaborado un moño de cinco
mil 800 metros. 

Por su parte, Lorena Gutiérrez
López, directora del Hospital
Andalucía dijo que debido al tamaño

que se tiene proyectado, el lugar
idóneo para esta actividad es el lecho
seco del Río Nazas.

Gutiérrez López, explicó que la
mecánica para recaudar fondos para
las operaciones, es a través de la
venta de boletos, que tendrán un
costo de 50 pesos: Cada boleto podrá
ser canjeado, una vez que se haya
roto el récord mundial, por una
mascada hecha de la tela que se
utilizó para realizar el moño más
grande del mundo.

Los interesados en participar
pueden acudir, a partir de hoy, a
adquirir sus boletos a las oficinas del
DIF Gómez Palacio, ubicadas en
bulevar Ejército Mexicano 528,
colonia Rinconadas Bugambilias y
transformar la vida de quienes han
dado una valiente batalla al cáncer de
mama.

Se suma Gómez Palacio a iniciativa “El
Moño Rosa Más Grande del Mundo”
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección Municipal de Cultura,
dio a conocer que, del 29 de
septiembre al 17 de octubre del 2023,
la plaza de Armas de Gómez Palacio
será sede de la gran fiesta de “La
Guelaguetza”

Melissa Reuter Pérez, titular de la
dependencia, manifestó que para esta
fiesta se ha preparado un programa
cultural en el que destacan los globos
gigantes de cantoya de 10, siete y seis
metros de altura; recitales de
marimba, orquesta y trova del estado
de Oaxaca; así como un taller de
papalotes y rehiletes, sin faltar una
rica muestra gastronómica
enmarcada por la expo-venta de
artesanías oaxaqueñas.

Este evento, auspiciado por el
Ayuntamiento de Gómez Palacio por
indicaciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, tiene
como objetivo dar a conocer las
tradiciones típicas del estado de
Oaxaca y brindar a los
gomezpalatinos la posibilidad de
conocer y disfrutar las
manifestaciones culturales del sur de
México. Por ello se hace la invitación
a todos los gomezpaltinos a que
disfruten de este evento, que será

totalmente gratuito.
Durante “La Guelaguetza en Gómez

Palacio”, los ciudadanos tendrán la
oportunidad de degustar la comida
típica del estado como son las
tlayudas, garnachas, tamales de frijol,
enmoladas y chapulines, sin faltar el
mezcal, que solo podrán adquirirse en
botellas cerradas para llevar a su casa,
ya que no se permitirá la ingesta de

bebidas embriagantes en el lugar, por
tratarse de un evento familiar.

Por último, Reuter Pérez señaló que
con eventos como este, queda de
manifiesto el apoyo que la actual
administración encabezada por la
alcaldesa Leticia Herrera Ale brinda a
las expresiones culturales para que
puedan ser disfrutadas por las
familias gomezpalatinas.

Anuncian evento cultural “La
Guelaguetza en Gómez Palacio”
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Tuve la oportunidad de conocer a

don Arnulfo Mercado López aún
activo, cuando yo tenía mi programa
"El Submarino Amarillo" en la
desaparecida estación Play 1470 y él
seguía con "Ecos Norteños" en la
XEDU, nos topábamos en los pasillos
y nos saludábamos, él siempre alegre
y con la sencillez que lo caracterizó,
tiempo después me concedió una
entrevista exclusiva que me atrevo a
decir que fue la última que se le hizo
en vida y fue publicada en la revista
de la Asociación Nacional de
Locutores.

Arnulfo Mercado López fue uno de
los locutores más reconocidos en el
medio radiofónico del estado de
Durango, su emisión de “Ecos
Norteños” ostenta un récord que bien
podría pertenecer al libro de los
Guinness, con alrededor de 64 años al
aire y más de 70 como locutor.

Aquí una entrevista exclusiva con el

decano de la radio en Durango.
¿Cómo llegó a su vida la radio?

Bueno, por lo pronto me acuerdo
que escuchando el programa de la
Lotería Nacional que se transmitía por
la XEW, fue por que empecé yo a
gustar de la radio, porque mi abuelita
tenía siempre el sorteo y programas,
todos aquellos programas que son
inolvidables.

¿Qué edad tenía, se acuerda?
Como unos cinco años, cuando

hacía extensiones de lazo con botes
de salmón y me ponía yo a anunciar
en aquellos micrófonos.

¿Cuándo decide incursionar en la
radio, cómo fue?

No fue una decisión en sí, fue una
casualidad, posiblemente te acuerdes
de Juan Valero o del licenciado Mario
Valero, él, Juan Valero tenía equipos
de sonido, en aquel tiempo eran los
bailes con equipo de sonido y el
hermano de Juan, que era el que
llevaba a su cargo el equipo, me dijo
que anunciara la pieza, me dio el

micrófono y me aventé; me llevó al
casino “Imperial” y de buenas a
primeras me presentó en público, la
prueba estuvo dura, sin embargo no
sentí miedo, al contrario y es que a mí
la radio me gustó desde que soy yo.

¿Aquí en Durango cómo nace
“Ecos Norteños”?

En sí, lo inició el señor José Pacheco
Rodríguez que por cierto
desgraciadamente ya falleció, él fue el
quien inició el programa, fue el de la
idea, porque estaban llegando discos
en aires de ecos norteños y llegaron
ecos de Brasil de diferentes partes y
él, tomó lo de “ecos norteños” y lo
puso en el radio y a mí al frente del
programa.

¿Cómo es que dura tanto el
programa? De hecho, hasta debería

tener Récord Guinness
Pues, 64 años en que los que duró y

todavía está la presentación con mi
voz pero ya no es lo mismo, no es
igual, puesto que la música o no la
saben escoger, no la conocen. Yo me

Recordando a Arnulfo Mercado López,
pilar de la radiodifusión en Durango



JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
CULTURA 21

crié entre la música, mi padre era
músico, tocaba en una banda del
estado con el compositor
duranguense Alberto M. Alvarado.

¿Usted a qué locutor admiraba?
Siempre es que iba a México no salía

de la W, yo tenía como unos 12 años,
estaba Emanuel Bernal, estaba
también Jorge de Valdez, el eterno
trasmisor del noticiero que era Luis
Ignacio Santibáñez, él tenía al
exclusiva de ese noticiero que yo
escuchaba diariamente y también
Joaquín, el profe Huberto G. Tamaño,
bueno era un grupo muy extenso,
estrellas.

¿Aquí en Durango a quién se
puede decir que usted lo apoyó y le
abrió las puertas para la locución?
De locución el entonces gerente de

la XEDU, don Andrés Gutiérrez
Delgado, me apoyó mucho y también
quien acabo de nombrar, José Pacheco
Rodríguez.

¿Qué opina de la radio actual?
Pues siento que las difusoras se

están copiando una a otra mucho y
esto está mal, lo original es lo bueno,
hay que variarle, la muisca
instrumental es muy bonita, en
calidad yo pienso que ha sufrido
mucho, la radio sigue siendo la radio
y lo seguirá siendo.

¿Qué significa para usted la
radio?

Si no estoy escuchando radio no
estoy contento, no estoy a gusto, me
gusta más que la televisión.

¿Qué le diría a sus admiradores, a
toda esa gente que lo escuchó por

años?
Son tantas las personas, lo digo sin

presunción como una información,

son tantas las personas que me
saludan hasta en los templos, en los
jardines, en las calles, en los
transportes públicos, en edificios
públicos, yo lo agradezco y le doy
gracias a Dios.

¿Extraña estar en un micrófono?
Mucho yo estoy mal de la vista, fue

el motivo de mi salida, si no me
hubiera pasado yo seguiría en la radio
al aire, han pensado en meterme
como operador y no sé si se defina eso
pero hay un plan en esas condiciones.

¿Qué significó “Ecos Norteños”
para usted?

Ecos Norteños, significó para mí la
fuerza, el vigor de la música, la de la

gente norteña y pues yo entrevisté a
“Los Alegres de Terán”, a “Los Cadetes
de Linares”, yo creo que son pocos los
grupos que no entrevisté, pues las
palabras que se me vienen en este
momento es que después de Dios
muchas gracias a todos y cada uno de
los que me escucharon y los que sigue
escuchando los “Ecos Norteños”,
gracias, muchísimas gracias y el
detalle es que me felicitan jóvenes de
20 años y señores de 70, yo cumplí ya
90.

*Arnulfo Mercado López dejó este
mundo el 03 de octubre del año 2019,
su legado en radio sigue siendo
ejemplo para las nuevas generaciones



CCaammppiirraannooss,,   lliissttooss  ppaarraa
aarrrraannccaarr

PPrreeppaarraann  eell   KKiicckkooffff PPaanntteerraass  ssoorrpprreennddeenn
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El grupo Campiranos Bike está listo

para embarcarse en una emocionante
aventura ciclista que promete
desafiar límites y ofrecer una
experiencia inolvidable. Este paseo
ciclista de dos días, desde El Salto
hasta Mazatlán, está programado
para los próximos 6 y 7 de octubre y
promete ser un evento cargado de
diversión, camaradería y, por
supuesto, mucho ciclismo.

DÍA 1: EL COMIENZO DE LA
ODISEA

El primer día de esta travesía ciclista
épica comenzará en la plaza principal
a la medianoche, un inicio que sin
duda agregará un toque de misterio y
emoción al evento. A medida que el
reloj marque las 12:00 pm., los
ciclistas se reunirán para dar
comienzo a su travesía.

La ruta es desafiante y emocionante
al mismo tiempo, ofreciendo la
oportunidad de explorar algunos de
los paisajes más impresionantes de la
región. El grupo se dirigirá hacia el
poblado de Las Adjuntas, donde
realizarán su primera parada a las
13:20 horas. Aquí, se llevará a cabo
una breve hidratación y la separación
de grupos, preparándose para
continuar su recorrido.

A las 13:30 horas, partirán los
principiantes y mujeres, seguidos por
el grupo intermedio a las 13:40 horas
y finalmente, el grupo avanzado a las
13:45 horas. La ruta continuará con
diversas paradas para hidratación y
agrupación en lugares como El
Zorongo y El Espinazo del Diablo.

Uno de los momentos más
emocionantes del día será la comida
en la ciudad, programada para las
15:10 horas, en el restaurante de
Venegas Omar. Los ciclistas tendrán la
oportunidad de recargar energías y
disfrutar de una deliciosa comida
antes de continuar su travesía.

La ruta también incluirá una parada
en El Palmito y una emocionante foto

en el Espinazo del Diablo. El día
concluirá con una parada oficial en el
letrero "Bienvenidos a Sinaloa" a las
19:10 horas y la llegada a El Palmito.

Después de un día lleno de desafíos
y paisajes espectaculares, los
participantes se dirigirán a las
cabañas donde se alojarán durante la
noche. La cena se servirá a las 20:00
horas, seguida de la entrega de kit,
rifas y una fogata, donde se
quemarán bombones para disfrutar
en un ambiente relajado y amigable.

El día concluirá con un toque de
queda a las 23:00 horas en
preparación para el emocionante
segundo día de la travesía.

CCaammppiirraannooss  BBiikkee::   uunn  ééppiiccoo  ppaasseeoo
cciicclliissttaa  ddee  EEll   SSaallttoo  aa  MMaazzaattlláánn
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DÍA 2: RUMBO A LA PLAYA
El segundo día de la travesía

comenzará temprano, a las 6:00
horas, cuando los ciclistas partirán
desde El Palmito. La ruta incluirá
paradas en lugares como Snack
Loberas y Santa Lucía para
hidratación.

A las 11:30 horas, llegarán a
Concordia, donde se llevará a cabo el
desayuno antes de continuar su
recorrido. Los grupos se organizarán
para garantizar un viaje seguro y
cómodo.

La ruta incluirá paradas adicionales
en Villa Unión para hidratación antes
de llegar a su destino final, donde
verán el mar por primera vez en este
viaje.

DÍA 3: CELEBRACIÓN Y REGRESO
El tercer día de esta aventura

comenzará con tiempo libre para el
desayuno antes de continuar la
diversión en el balneario Alfin Land
Park. Aquí, los participantes podrán
relajarse y disfrutar de actividades
recreativas antes de emprender su
regreso a la realidad.

A las 18:00 horas, comenzará el
regreso a El Salto, marcando el final
de esta inolvidable odisea ciclista. El
evento concluye con una reunión
opcional en el malecón para aquellos
que deseen prolongar la celebración.

UNA EXPERIENCIA INOLVIDABLE

El paseo ciclista de El Salto a
Mazatlán organizado por Campiranos
Bike promete ser una experiencia
inolvidable llena de desafíos, paisajes
impresionantes y momentos de

camaradería. Los participantes están
listos para enfrentar la ruta con
determinación y espíritu aventurero,
creando recuerdos que atesorarán
para toda la vida.
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FUTBOL AMERICANO

Liga de Futbol Americano
CEFAD en su categoría
Prejuvenil Otoño 2023 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La temporada de futbol americano

en la categoría prejuvenil del CEFAD
está en pleno apogeo en el otoño de
2023 y los equipos se preparan para
emocionantes enfrentamientos en el
campo. Los jugadores han estado
entrenando arduamente y los
aficionados están ansiosos por
presenciar la acción en vivo. A
continuación, presentamos el
calendario de partidos para los
próximos encuentros en esta
emocionante temporada.

ÁGUILAS REALES JR VS.
HALCONES IED

El primer enfrentamiento tendrá
lugar el domingo 12 de noviembre de
2023 a las 10:00 horas en el Campo
Vitaminas. Las Águilas Reales JR se
enfrentarán a los Halcones IED en un
emocionante duelo que promete
intensidad y habilidad en el campo de
juego.

PUMAS JR VS. TIGRES JR
El mismo día, a las 12:00 horas en el

Campo Vitaminas, los PUMAS JR se
enfrentarán a los Tigres Jr. Este
partido seguramente mantendrá a los
espectadores al borde de sus asientos
mientras ambos equipos compiten
por la victoria.

ÁGUILAS REALES JR 
VS. PUMAS JR

El domingo 19 de noviembre de
2023 a las 10:00 horas, las Águilas
Reales JR regresarán al campo para
enfrentar a los PUMAS JR. La rivalidad
entre estos equipos garantiza un
enfrentamiento lleno de acción y

determinación.
HALCONES IED VS. TIGRES JR

Ese mismo día, a las 12:00 horas en
el Campo Vitaminas, los Halcones IED
se medirán a los Tigres Jr en otro
emocionante partido que
seguramente dejará huella en la
temporada.

ÁGUILAS REALES JR 
VS. TIGRES JR

El sábado 25 de noviembre de 2023
a las 10:00 horas, las Águilas Reales JR
se enfrentarán a los Tigres Jr en un
choque que podría tener un gran
impacto en la clasificación. Ambos
equipos buscarán mantenerse en la
cima de la tabla.

HALCONES IED VS. PUMAS JR
La temporada culminará el domingo

26 de noviembre de 2023 a las 12:00
horas con el enfrentamiento entre los
Halcones IED y los PUMAS JR. Será
una oportunidad para que estos
equipos demuestren su habilidad y
determinación en el campo de juego.

La temporada de fútbol americano
prejuvenil del CEFAD se perfila como
una montaña rusa de acción y
competencia. Los jugadores están
listos para dar lo mejor de sí en cada
partido, y los aficionados pueden
esperar encuentros llenos de emoción
y momentos memorables. No pierdas
de vista estos emocionantes
enfrentamientos y mantente al tanto
de los resultados en esta temporada
de fútbol americano prejuvenil del
CEFAD.

SSee
aacceerrccaa  eell
kkiicckk  ooffff
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El Premio Estatal del Deporte (PED)
2023 está en pleno apogeo en
Durango, y las inscripciones para
nominar a los destacados deportistas,
entrenadores y promotores
deportivos del estado siguen abiertas.
El premio busca honrar y reconocer
los logros sobresalientes de los atletas
duranguenses durante el último año
deportivo.

CATEGORÍAS
Como es costumbre, el Instituto

Estatal del Deporte (IED) ha habilitado
el proceso de inscripción y recepción
de candidaturas a través del
Departamento de Juegos Nacionales.
Las asociaciones deportivas del
estado tienen la responsabilidad de
presentar a sus candidatos en las
siguientes categorías: Deportista,
Entrenador/a, y Fomento, Protección

o Impulso a la Práctica de los
Deportes. Estas categorías destacan el
compromiso y el esfuerzo que los
duranguenses han puesto en sus
disciplinas deportivas.

CONVOCATORIA
La convocatoria completa está

disponible en diversos medios de
comunicación y en las redes sociales
oficiales del Instituto Estatal del
Deporte. Además, para mayor
comodidad, se puede acceder a la
convocatoria y a los formularios de
registro a través de este enlace: [Link
de la
Convocatoria](https://m.facebook.co
m/story.php?story_fbid=pfbid02jU8
GBJ3Lx43XN2tRMFYmbLfaF9Zrw1iZL
9VRi2bZ7iUvmx8NnXSNpEkM7GWBg
pihl&id=100067661941506&sfnsn=s
cwspwa&mibextid=VhDh1V).

REQUISITOS
Para ser considerados como

candidatos, los deportistas deben

cumplir con los requisitos
especificados en la convocatoria y
completar un formulario de registro.
En este formulario, los aspirantes
deben detallar sus logros deportivos
desde el 11 de octubre de 2022 hasta
el 15 de octubre de 2023. Aquellos que
sean seleccionados tendrán la
oportunidad de competir por una
parte del premio de 110,000 pesos en
juego, así como por una medalla
conmemorativa de plata.

FECHA LÍMITE
La fecha límite para la entrega de

documentos y nominaciones es el 15
de octubre a las 15:00 horas, y los
interesados pueden hacerlo en las
oficinas del Instituto Estatal del
Deporte, ubicadas en Heroico Colegio
Militar S/N. Es importante destacar
que este galardón no solo reconoce el
éxito deportivo sino también el
compromiso y la dedicación de los
atletas y entrenadores en el fomento
del deporte en Durango. 

SSee  eessppeerraann  iinnssccrriippcciioonneess  aall
PPrreemmiioo  EEssttaattaall   ddeell   DDeeppoorr ttee  22002233



JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 27

SOFTBOL

En la Liga de Softbol
Femenil hubo bastante
emoción en el campo

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Liga de Softbol Femenil sigue

siendo el epicentro de la emoción y la
acción deportiva, y los juegos
recientes no han decepcionado en lo
más mínimo. Con enfrentamientos
reñidos y actuaciones destacadas,
aquí te traemos un análisis
exhaustivo de los resultados más
notables:

UN DUELO DE TITANES

En lo que se prometía como un
enfrentamiento épico, Pizzaly y
Exujed no defraudaron. Ambos
equipos dieron lo mejor de sí, pero al
final, Exujed emergió como el
ganador con un marcador final de 11-
5. Sarahi Mapula y Dennis Pacheco se
destacaron en el montículo y en el
bateo para Exujed, contribuyendo en
gran medida a la victoria.

UN PARTIDO DE ALTO VOLTAJE
El enfrentamiento entre Saoli y

Tecnológico fue un juego de alto
voltaje que mantuvo a los
espectadores al borde de sus asientos.
Saoli logró alzarse con la victoria con

un marcador impresionante de 23-10.
Lidia Juárez lideró el camino para
Saoli, mientras que Miriam Carrillo
luchó valientemente en el montículo
por parte de Tecnológico.

DOMINIO EN EL CAMPO
El partido entre Mineras y Panteras

fue un claro ejemplo de dominio en el
campo. Panteras se impuso con un
marcador de 10-2, mostrando un gran
equilibrio entre su ofensiva y su
defensa. Rocío Márquez, quien se
desempeñó magistralmente en el
montículo, fue una de las destacadas
para Panteras, mientras que Kenya
Borrego hizo todo lo posible por parte

PPaanntteerraass  ssoorrpprreennddee  aa  llaass  ccaammppeeoonnaass  
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de Mineras.

UNA VICTORIA CONVINCENTE
El enfrentamiento entre Salinas y

Dep Quirino resultó en una victoria
contundente para Salinas, con un
marcador final de 15-2. Sarahi
Gutiérrez brilló en el montículo por
Salinas, manteniendo a raya a las
bateadoras rivales. Por su parte, Alma
Quirino mostró valentía y
determinación al intentar guiar a su
equipo a la victoria, a pesar de la dura
competencia.

UN DESPLIEGUE DE HABILIDAD
En un juego que demostró la

destreza y habilidad de un equipo,
Lobas se impuso con autoridad sobre
La Doña, con un marcador final de 15-
0. Libertad Montaño, quien tuvo una
actuación estelar tanto en el
montículo como en el bateo, fue una
de las protagonistas de Lobas,
mientras que Camila Briones se
esforzó al máximo por parte de La
Doña.

DEDICACIÓN
Estos resultados apasionantes son

un reflejo del compromiso, la
dedicación y el talento de las
jugadoras que participan en la Liga de
Softbol Femenil. Los seguidores del
deporte pueden esperar más
emociones y momentos destacados a
medida que avance la temporada. 



Y qué tal si, con el pretexto de que el
ferrocarril transoceánico –Salina Cruz-
Coatzacoalcos– es estratégico para sus
intereses, ¿los estadounidenses
promueven la separación del sureste
mexicano?

Recuerde usted que, con la ayuda del
ejército más poderoso del mundo,
Panamá consiguió separarse de
Colombia en 1903.

¿Será que ahora, con las armas de los
poderosos carteles delincuenciales –
“administrados” por la DEA– y que son
similares en número de elementos a los
de nuestras Fuerzas Armadas, el
sureste se separa de la República?

Hasta inicios del siglo XX los
panameños resintieron el abandono de
Colombia.

Igual ha sucedido con Chiapas –que
se anexó a México en 1824–, Oaxaca y
Yucatán, entidad esta última en donde
los ánimos separatistas no menguan
ante la falta de atención de éste y los
anteriores gobiernos federales.

Excepto Tabasco y Campeche, que se
beneficiaron en cierta medida por el
desarrollo de la ya apagada industria
petrolera, lo mismo que Quintana Roo,
gracias a sus bellezas naturales
mayoritariamente explotadas en
hotelería por extranjeros, el resto del
sureste nunca ha recibido la atención
de la que sí han disfrutado las regiones
del norte, el Bajío y el Altiplano del
territorio.

Y ese abandono ancestral del Estado
mexicano ha abierto las puertas para
que ahora mismo ahí se estén
enraizando los cárteles de la droga,
principalmente el sinaloense y el
jalisciense, hoy en abierta pugna con
lamentables consecuencias para la
seguridad personal y jurídica de los
habitantes.

Cierre de comercios. Toque de queda
virtual. Asesinatos por doquier.

¿Es esa la razón por la cual los
chiapanecos aplauden el arribo de los
sicarios del cártel al que consideran
más fuerte y apenas un poco menos
sanguinario que el rival?

Enviar a las tropas a tapar el pozo
cuando el niño ya se ahogó, como hizo
apenas Andrés Manuel López Obrador,
no es suficiente.

Los programas sociales sólo han
paliado el conflicto cotidiano de cientos
de miles de familias que viven en
pobreza extrema.

Faltan inversiones federales para
crear obras de infraestructura que,
además, creen empleos y, ya
construidas, atraigan a empresarios
para que también creen fuentes
permanentes de empleo.

Si por una razón se pospuso durante
décadas y décadas la construcción del
ferrocarril Interoceánico en el Istmo de
Tehuantepec fue por la experiencia
colombiana-panameña.

Su realización, finalmente, se ha dado
en los peores tiempos: los de un
gobierno débil e ineficaz en manos de
un “caudillo” populachero y
aparentemente todopoderoso.

Y es que, además de las razones
económicas, de abandono a lo que los
colombianos sometían al Istmo de
Panamá, fue decisivo el hecho que los
norteamericanos vislumbraran la
importantísima posición geográfica y
sus deseos por construir el Canal de
Panamá.

Ayer los norteamericanos mostraron
su interés en la construcción del Canal
de Panamá.

Hoy están al pendiente de que China,
su némesis, no aproveche la nueva obra
y, desde el punto de vista del escribidor,
aprovechan la ausencia de Estado de
Derecho en el sureste mexicano para
crear las condiciones que le permitan
aprovechar sólo para ellos la obra ya
construida… y, como sucedió en
Panamá, crear en el sureste varias bases
militares.

¡Cuidado!
AMLO bien podría pasar a la Historia

no como él quisiera…
… sino quien inició la desintegración

del Pacto Federal mexicano…
… entretenido como sólo está en lo

electoral…

… para que se preserve su
“trascendental” legado.

Indicios
México está militarmente sitiado. Por

el lado sur, el ejército guatemalteco
vigilando que la violencia en Chiapas
no contamine el territorio chapín. Por
el norte, la Guardia Nacional texana en
vano intento por frenar el éxodo de
migrantes que parten de nuestro país
hacia Estados Unidos. * * * Más de lo
mismo en el caso de los jóvenes
estudiantes de la escuela Normal que se
ubica en Ayotzinapa, Guerrero. Dijo
apenas Vidulfo Rosales, abogado de los
familiares de las víctimas, que la
documentación que les han presentado
hasta ahora está más cercana a la
llamada “verdad histórica” del peñato,
que a la realidad a la que se
comprometiera AMLO. Les seguirá
fallando hasta que no salga a relucir
oficialmente el leit motiv de la saña con
la que asesinaron y desaparecieron los
cadáveres de “los 43”: Y este no es otro
que el de los 83 kilogramos de droga
que reclaman los integrantes del grupo
delincuencial de Los Rojos. * * * Dante
Delgado la está haciendo de emoción:
Ahora ha dicho que el candidato nacido
para perder de Movimiento Ciudadano
será dado a conocer hasta enero del año
próximo. Nos va a tener con el
pendiente el último trimestre de 2023.
* * * “Otra vez estamos ante el viejo
debate de que el gobierno tenga el
padrón electoral con alto riesgo de
manejo de datos personales para fines
electorales”, planteó ayer el senador
panista Damián Zepeda, ante la
aprobación en comisiones de una
iniciativa que propone que la clave
conocida por sus siglas CURP lleve
fotografía y prácticamente todos los
datos personales de los mexicanos.
Iniciativa que aprobarán sin duda los
legisladores cuatroteros que son
mayoría en la todavía llamada Cámara
Alta. * * * Serán 661 millones de pesos
lo que cada uno de los candidatos
presidenciales podrán gastar en sus
campañas electorales, acordaron los
consejeros del INE. El anuncio movió a
carcajadas, entre otros, a Claudia
Sheinbaum quien promueve su imagen
en una de las enormes pantallas de
Times Square, en Midtown Manhattan,
Nueva York, y que debe costar la mitad
de lo que le autorizaron para erogar
hasta el año próximo. 

JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
OPINIÓN 29



En poco más de tres meses se
cumplirán treinta años del
levantamiento del Ejército Zapatista
de Liberación Nacional (EZLN) en
Chiapas, que sacudió a todo México.
El gobierno del presidente Salinas
sabía de la existencia de los
guerrilleros, pero no quiso hacer
nada porque estaba en negociaciones
con Estados Unidos y Canadá para
firmar el Tratado de Libre Comercio
de América del Norte (TLCAN). De
pronto, el primero de enero de 1994,
nos amanecimos con la noticia de un
posible movimiento revolucionario,
el mismo día en que entraba en vigor
el TLCAN que nos llevaría al Primer
Mundo, como había prometido el
presidente en turno.

La rebelión en Chiapas atrajo de
inmediato la agenda mediática.
Tuvimos que regresar a hablar de
pobreza y desigualdad social y no de
la prosperidad que traería el nuevo
tratado comercial. Apareció una
nueva figura mediática, el
subcomandante Marcos, quien
resultó ser un genio comunicativo
que eclipsó a toda la clase política
nacional, incluyendo al indiscutible
líder de la izquierda nacional,
Cuauhtémoc Cárdenas.

Era año electoral y el levantamiento
zapatista en Chiapas le movió todo el
tablero de la sucesión al presidente
Salinas.

Hoy, treinta años después, estamos
de nuevo en año electoral y Chiapas
vuelve a ser noticia.

Pero qué diferencia.
Hace tres décadas, el actor principal

era un grupo de guerrilleros
indígenas que luchaba por la justicia
social y el reconocimiento de sus
derechos como pueblos originarios.
Recuerdo la emoción que concitaba
este evento. Las caravanas de jóvenes
de izquierda que se trasladaban a
apoyar a los zapatistas en sus
campamentos chiapanecos.

Hoy, el actor principal es el crimen
organizado. En particular, la disputa

de los dos grandes grupos
delincuenciales por el control
territorial en Chiapas: el Cártel de
Sinaloa versus el Cártel Jalisco Nueva
Generación.

El fin de semana se hizo viral un
video donde se observa la entrada
“triunfal” de un “ejército” del Cártel
de Sinaloa en Chamic, comunidad en
la zona fronteriza entre México y
Guatemala. Digo “triunfal” porque se
observa un par de filas de presuntos
habitantes de esta región lanzando
vítores al nutrido convoy de
camionetas pick up llenas de gente
con armas largas. Digo “ejército”
porque eso es lo que parece que está
entrando al poblado.

Ángeles Mariscal ha realizado una
crónica puntual y bien informada de
lo ocurrido.

Según la periodista de Chiapas
Paralelo, los pobladores “fueron
obligados a colocarse en dos filas en
la orilla de la carretera (…) La
mayoría con una mochila al hombro,
trataba de ocultar su rostro con
paliacates o cubrebocas ante la
cámara que los grabó. ¡Puro Sinaloa!,
gritaban algunos en alusión al Cártel
de Sinaloa (…) Fue un mensaje de
guerra dirigido al cártel contrario, el
Jalisco Nueva Generación, quien
desde hace poco más de cuatro años
entró a la disputa por las rutas de
tráfico que pasan por esta región
colindante con la frontera de
Guatemala. La disputa por el

territorio entre cárteles se ha ido
agudizando y en esta guerra entre
cárteles quedaron atrapados, sólo en
esta región, más de 280 mil
habitantes de los municipios
Frontera Comalapa, Chicomuselo,
Motozintla, Siltepec, Amatenango de
la Frontera, Mazapa de Madero, La
Grandeza y El Porvenir”.

Reporta la periodista local que en
toda esta zona “no hay abasto de
gasolina, de alimentos, y en algunos
lugares los grupos criminales
cortaron las líneas de energía
eléctrica y comunicación”.

Los cárteles han intensificado el
“reclutamiento forzado de la
población. Algunos testimonios de
familiares de las personas que están
siendo obligadas a manifestarse en
las carreteras, a encabezar marchas
de apoyo a uno u otro grupo, o a
servir como sicarios”.

En un artículo anterior, Mariscal
alertaba que, por culpa del
enfrentamiento entre los cárteles,
alrededor de cinco mil maestros
habían tenido que suspender sus
labores dejando sin clases a 150 mil
niños y adolescentes.

En otro más, reportaba que en el
municipio más grande de la sierra
chiapaneca, Motozintla, se habían
quedado sin tortillas por los
bloqueos, quema de tráileres,
asesinatos y secuestros del crimen
organizado. “Pobladores y comercios
cerraron sus puertas”.

Hasta este fin de semana, las
fuerzas del Estado estaban
desaparecidas en esa zona fronteriza
con Guatemala.

Hace 30 años, Chiapas fue noticia
por una rebelión político-militar en
contra del Estado. Hoy es noticia por
la ausencia del Estado.
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Infobae 

A tres años de que la pandemia por
COVID-19 reconfiguró el mercado del
narcotráfico a nivel mundial, México
se ha posicionado como el tercer país
con los mayores índices de
criminalidad, según reveló el informe
Global Organized Crime Index 2023
desarrollado por Global Initiative.

En su más reciente publicación, la
organización civil con sede en
Ginebra, Suiza, indicó que durante la
crisis sanitaria los grupos delictivos
tuvieron que adaptarse a las
restricciones de movilidad, por lo que
se centraron en otras actividades
como la extorsión y la
ciberdelincuencia. Sin embargo,
mientras las medidas de prevención
se reducían, los cárteles volvieron a
incursionar en el trasiego de
enervantes con un aumento
significativo en los niveles de
criminalidad.

“Cuando se relajaron las
restricciones impuestas por la
pandemia y se reabrieron las cadenas
de suministro, los actores delictivos
de América reanudaron la expansión
de sus actividades más tradicionales
relacionadas con el tráfico de drogas”,
se indica en el informe, cuya primera
edición se realizó en 2021.

En ese sentido, se mencionó que los

países del continente americano se
convirtieron en un “terreno fértil”
para un amplio abanico de actos
criminales, siendo el trasiego de
enervantes el que mayor incidencia
registró durante 2022.

Según los datos mostrados en el
informe, México obtuvo una
puntuación de 7.57 en cuanto a sus
niveles de criminalidad, siendo el
tercer país con los peores resultados
en todo el mundo. En el primer lugar
se encuentra Myanmar, con 8.15,
seguido de Colombia, con 7.75.

Cabe mencionar que la calificación
se realiza dentro de una escala que va
del 1 al 10. Se obtiene según los
actores y empresas criminales que
actúan en determinado país, sus
actividades delictivas, su capacidad de
operación, así como la respuesta por
parte del gobierno para resistir y
recuperarse de los estragos generados
por el crimen organizado. Los
indicadores van desde la trata de
personas y delitos financieros hasta el
tráfico de drogas y armas.

México, el más afectado por tráfico
de cocaína

En el informe de Global Initiative
también se menciona la expansión del
negocio ilícito de cocaína, ya que
América del Norte fue la tercera
región más afectada por este
mercado, con una puntuación media
de 7.0.

“Dentro del continente, México
parece ser el más afectado por este
mercado, alcanzando una puntación
de 9.0″, se lee en el apartado número
4 del estudio, titulado “Panorama
continental y resultados”. Asimismo,
se menciona que el país gobernado
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) destacó por
ser el principal comercializador de
drogas sintéticas. Esto debido al
aumento en la producción de
fentanilo, metanfetamina y ketamina.

Dado que México es un territorio de
paso para los miles de migrantes
provenientes de Sudamérica que
intentan cruzar la frontera norte y
llegar a Estados Unidos (EEUU), otro
de los indicadores en los que obtuvo
resultados negativos fue el de trata de
personas.

“México ocupa el primer puesto en
América tanto en trata como en
tráfico de seres humanos, con
puntuaciones respectivas de 8.0 y 9.0.
El país es un enlace crucial entre
Norteamérica y los estados
centroamericanos de Guatemala, El
Salvador y Honduras”, se expone.

Además de México, los países
latinoamericanos con los mayores
índices de criminalidad son: Paraguay
(7.52), Ecuador (7.07), Honduras
(7.05), Panamá (6.98), Brasil (6.77),
Venezuela (6.72), Guatemala (6.60) y
Perú (6.40).

México es el tercer país con el mayor índice
de criminalidad en el mundo, reveló estudio
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Forbes 
Joe Biden, presidente de Estados

Unidos, afirmó que un cierre del
Gobierno es evitable, pero advirtió
que en caso de que ocurriera podría
tener un impacto significativo en
proyectos esenciales relacionados con
la ciencia y la salud.

En comentarios a periodistas tras

dirigirse a un grupo de asesores de
ciencia y tecnología en San Francisco,
Biden afirmó que en política nada es
inevitable.

El fin de semana se avecina un
posible cierre del Gobierno, a menos
que los legisladores lleguen a un
acuerdo presupuestario.

“Si tenemos un cierre del Gobierno,

muchos trabajos vitales y la ciencia y
la salud podrían verse afectados,
desde la investigación del cáncer
hasta la seguridad alimentaria. Así
que el pueblo estadounidense
necesita que nuestros amigos
republicanos en la Cámara de
Representantes hagan su trabajo:
financiar el Gobierno”, dijo Biden.

Cierre del Gobierno de EU es
evitable, dice el presidente Biden

Agencias

El gobernador de Texas, Greg
Abbott, que ha estado enviando
autobuses con migrantes a Nueva
York desde hace un año, aseguró que
la situación en esta ciudad, causada
por la llegada de miles de
indocumentados, sigue siendo mejor
que en su propio estado, donde se
ubican 2 mil kilómetros de frontera
con México.

Abbott estuvo en Nueva York en un
evento organizado por el Manhattan
Institute (think tank conservador) y se
abstuvo de criticar directamente al
alcalde de la ciudad, Eric Adams, pero
sí dijo que la culpa de lo que le sucede
a Nueva York -adonde han llegado 120
mil migrantes irregulares- hay que
buscarla en la Casa Blanca.

“El principal importador de
inmigrantes a Nueva York no es Texas.
Es Joe Biden“, afirmó.

“Lo que está sucediendo en Nueva
York (…) es tranquilo y organizado en
comparación con el caos real que
vemos en la frontera, no todos los
días, sino cada hora de cada día”,
afirmó el republicano, según Politico,
que recogió sus palabras.

Adams ha decretado una crisis fiscal
y humanitaria debido al flujo sin cesar
de migrantes, que sigue teniendo
bajo su cuidado directo -alojamiento,

comida y escuela- a 60 mil de ellos, a
los que da además asistencia legal
para su solicitud de asilo en este país.

Adams ha dicho que esta situación
es “insostenible” y que impactará a
todos los residentes de la ciudad y ha
criticado al presidente Biden por no
haber prestado la ayuda que ha
reclamado durante un año.

Abbott retomó esa idea para criticar

también a Biden: “Esto es
insostenible. Son las palabras de su
alcalde, y son las del alcalde de
Chicago y Los Ángeles. Esas son las
palabras del gobernador de Texas”,
indicó.

“Deben convencer a su presidente
de (que aporte) algo más que dinero.
Necesitan un cambio de política”,
afirmó el político republicano.

Texas tiene más problemas con la
migración que Nueva York, asegura Abbott
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Infobae 
Una de las características de

Chrome es su alto nivel de
personalización, para que el usuario
tenga la posibilidad de ordenar
estéticamente el navegador según
más le convenga en su uso diario.
Unos de esos cambios es la opción de
ocultar la barra de direcciones,
marcadores y pestañas para tener una
ventana más limpia.

Estas modificaciones ayudan a que
la interfaz tenga menos distractores,
así que vamos a explicar el paso a
paso para quitar estos elementos de
la aplicación y acomodar la
experiencia según los gustos de cada
uno.

Cómo ocultar la barra de direcciones
Esta sección del navegador es donde

se digita la dirección web de las
páginas o donde se pueden hacer
búsquedas en Google. Para ocultarla
hay diferentes caminos, pero una
única opción, que es el llamado modo
ominibox de Chrome, que pone la
ventana en pantalla completa,
quitando también la barra de inicio
del computador.

Para activar esta función hay dos
métodos:

- Oprimir F11 en Windows o
Control+Comando+F en Mac.

- Ir a al Menú, en los tres puntos de
la parte superior derecha, y luego
hacer clic en el cuadro negro en la
opción Zoom.

Este modo es el único disponible en
el navegador, ya que en 2022 Google
quitó la función Navegación
compacta, que permitía ocultar la
barra de direcciones y mantener la
visualización de las pestañas.

Cómo ocultar pestañas
Al igual que con la opción anterior,

Chrome solo cuenta con una función
para dejar de mostrar esta parte de la
navegación. Por lo que solo es posible
ocultar las pestañas activando el
modo de pantalla completa.

Al activarlo aún es posible moverse
entre las pestañas abiertas a través
del comando Alt+Tab, también se
pueden cerrar ejecutando el atajo
Ctrl+W y para abrir una nueva el

Ctrl+T, en este último caso como no
aparece una barra de navegación para
digitar una página web, solo es
posible abrir sitios guardados en los
marcadores o buscando en Google.

Cómo ocultar la barra de
marcadores

Esta barra es la que se ubica justo
debajo de la de direcciones y es la que
permite agregar páginas favoritas o
que se visitan constantemente para
que tener accesos directos a ellos y
que sea más fácil la navegación. Sin
embargo, no todos quieren tenerlas a
la vista y es posible ocultarlas.

Para quitar la barra de marcadores
hay que hacer clic derecho sobre ella
y elegir desactivar la opción Mostrar
la barra de marcadores o favoritos,
como también es posible que se
llame.

La otra opción es ejecutando el
comando Ctrl+Shift+B en Windows
o Comando+Shift+B en Mac. Y un
tercer camino es ir al Menú de
Chrome, en los tres puntos de la parte
superior derecha, luego poner el
cursor sobre la casilla de favoritos y
después desactivar Mostrar la barra
de marcadores.

Vale la pena recordar que aunque
esta barra sea desactivada, solo dejará
de mostrarse durante la navegación
en páginas web, porque si intentamos

abrir una nueva pestaña aparecerá
siempre.

Google Chrome tiene un nuevo
diseño

El nuevo diseño se basa en el
lenguaje de diseño Material You de
Google. Los iconos de Chrome se han
actualizado para mejorar la
legibilidad, y se han introducido
nuevas paletas de colores que
complementan de manera efectiva las
pestañas y la barra de herramientas.

Este enfoque en la estética no es
solo superficial, ya que también tiene
como objetivo hacer que la
identificación de perfiles sea más
sencilla, facilitando a los usuarios
distinguir entre cuentas de trabajo y
perfiles personales de una mejor
manera.

Además, la plataforma se ha
integrado con los diferentes sistemas
operativos, lo que significa que se
adaptará automáticamente a los
ajustes de tema claro u oscuro según
la configuración del computador de
cada usuario.

El cambio de interfaz también se
hace para dar una experiencia más
eficiente. Se ha ampliado el menú
para brindar un acceso más rápido a
las extensiones de Chrome, Google
Translate y el Administrador de
contraseñas de Google.

Cómo ocultar en Google Chrome la barra
de direcciones, marcadores y pestañas
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Infobae 
El café, reconocido mundialmente

como una de las bebidas más
consumidas, es el aliado matutino de
millones de personas que buscan ese
impulso energético para comenzar su
jornada. A pesar de los múltiples
beneficios que la ciencia ha asociado
con su consumo, como la reducción
en el riesgo de padecer enfermedades
como el cáncer, insuficiencia cardíaca
y diabetes tipo 2, recientes
investigaciones han arrojado una luz
de precaución sobre su ingesta
excesiva.

Estos estudios sugieren que un
consumo elevado podría estar
vinculado a un aumento en el riesgo
de demencia, accidentes
cerebrovasculares y complicaciones
cardíacas, especialmente en personas
con hipertensión. La clave, según
expertos en nutrición, radica en la
moderación y en no considerar al café
como una bebida que debe ser
incorporada en la dieta
exclusivamente por sus beneficios
saludables.

La clave para beneficiarse del café
Para la especialista Tricia Psota,

miembro de la Sociedad
Estadounidense de Nutrición, aunque
hay evidencia “fuerte y consistente”
de que el consumo moderado de café
no es dañino, eso no significa que el
café deba consumirse por sus
beneficios para la salud.

“Nunca recomendaría que las
personas que no consumen bebidas
con cafeína comiencen a
incorporarlas en su día por ningún
motivo”, aseguró.

La Administración de Alimentos y
Medicamentos (FDA por su sigla en
inglés) recomienda que las personas
limiten su ingesta diaria de cafeína a

400 miligramos, o alrededor de cuatro
o cinco tazas de café de 8 onzas (236
mililitros).

En esa línea se manifiestan los
expertos del centro de salud e
investigación de Estados Unidos
Mayo Clinic, según su sitio web,
donde señala que “hasta 400
miligramos de cafeína al día parece
ser seguro para la mayoría de los
adultos sanos. Esa es
aproximadamente la cantidad de
cafeína en cuatro tazas de café, 10
latas de cola o dos bebidas
energizantes. Hay que tener en
cuenta que el contenido real de
cafeína en las bebidas varía mucho,
especialmente entre las bebidas
energizantes”.

El médico experto en obesidad y
educador para la salud, Alberto
Cormillot, recordó que “la cafeína está
en el café, en el mate, en el té, en las
bebidas energizantes, en las bebidas
cola y también en analgésicos que
traen cafeína”. “Si es café de filtro,
tiene menos cafeína y si es un
expreso, tiene más cafeína. Las
bebidas energizantes tienen mucha
cafeína”, resumió.

Rob van Dam, profesor de ciencias
del ejercicio y la nutrición en la
Escuela de Salud Pública del Instituto
Milken de la Universidad George
Washington dijo que, “en general, el
café hace más bien que mal”, según
publicó The New York Times.

El café contiene miles de
compuestos químicos, muchos de los
cuales pueden influir en la salud, dijo
al mismo medio Marilyn Cornelis,
profesora asociada de medicina
preventiva en la Facultad de Medicina
Feinberg de la Universidad
Northwestern. Pero el café también es
la mayor fuente de cafeína para las

personas y de ahí provienen la
mayoría de los riesgos asociados con
el consumo de café, dijo.

De esta forma, si bien los expertos
aseguran que “es poco probable que
la mayoría de las personas
experimenten efectos secundarios
graves de la cafeína, como latidos
cardíacos erráticos, vómitos,
convulsiones, diarrea e incluso la
muerte, a menos que consuman 1.200
miligramos o alrededor de 12 tazas en
un día”, según la FDA, “incluso
consumir 400 miligramos de cafeína
al día a veces puede tener efectos
secundarios indeseables, como
nerviosismo, ansiedad y problemas
para dormir”.

En ese sentido, para Psota,
“mientras que algunas personas
pueden tomar fácilmente de cuatro a
cinco tazas al día, otras pueden tener
tolerancias más bajas a la cafeína y
ser más susceptibles a los efectos
secundarios”. Ella misma dijo que
descubrió que su propio cuerpo no
puede tolerar más de una o dos tazas
de café al día. “Me he dado cuenta que
en los días en los que quizás no dormí
bien la noche anterior y superé ese
punto, me siento nerviosa e incómoda
-reconoció la nutricionista-. Entonces,
en mi caso, definitivamente me
mantengo por debajo de la
recomendación de la FDA”.

La doctora Adrienne Hughes,
toxicóloga médica y profesora
asistente de medicina de emergencia
en la Universidad de Ciencias y Salud
de Oregón, coincidió en que el exceso
de consumo puede provocar dolores
de cabeza, reflujo ácido y, en dosis
suficientemente altas, incluso
temblores o vómitos, pero consideró
que es poco probable que una
persona por beber café caiga en esos
efectos peligrosos. En cambio, señaló
que la sobredosis de cafeína
habitualmente se produce por
consumir cafeína en formas
concentradas, como polvos o
suplementos, en un corto período de
tiempo. Aclaró que para eso sería
necesario consumir al menos 10 mil
miligramos de cafeína (o el
equivalente a entre 50 y 100 tazas de
café), para que sea potencialmente
fatal, aseguró.

¿Cuántas tazas de café se pueden tomar por día?
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Infobae 
Luego de la época dorada de los

grandes héroes de acción de los
ochenta, pasó mucho tiempo hasta
encontrar nuevas figuras. Cambiaron
las generaciones y cambió el mundo,
también estos ídolos. De cuerpos
anabolizados, se pasó a densidades
más livianas y al factor de la agilidad
por sobre la potencia.

Y a pesar de que hoy todo regresa
(sino vean a Dwayne Johnson), hubo
un actor que logró mantenerse como
uno de los pocos héroes de acción de
los últimos veinte años, hablamos de
J a s o n

Statham.
Statham nació en 1967, y además de

actor se desarrolló como modelo,
artista marcial y clavadista. Hoy es
una figura de renombre internacional
y en estas semanas se encuentra en
boga por dos estrenos: en cines se
puede encontrar su participación ya
como protagonista absoluto en Los
Indestructibles 4 (Expend4bles, 2023),
la cuarta parte de esa franquicia que
inició en 2010 y supo agrupar a los
mejores héroes del pasado y el
presente.

Allí logró imprimir su carisma y
estar a la altura de figuras como
Sylvester Stallone, Arnold
Schwarzenegger, Harrison Ford, Mel
Gibson, Bruce Willis, Jean-Claude Van
Damme, Chuck Norris, Wesley Snipes,
Antonio Banderas, y más. En esta
cuarta parte, se convierte en la voz
cantante del equipo luego del
abandono por parte de Stallone.

Y en plataformas de streaming se
estrena muy pronto la segunda
parte de Megalodón, basada en la
saga literaria Meg de Steve Alten.
Megalodón, el primer eslabón de

esta franquicia, en coproducción
con China revolucionó al cine de
entretenimiento en 2018 con
grandes efectos, personajes

queribles y mucho humor.
El protagonismo de

Jason volvió a
h a c e r l o

brillar y le

permitió una secuela: Megalodón 2: El
gran abismo.

En este nuevo estamento, el equipo
se encuentra cinco años después de
los hechos de la primera película
investigando en unas bases
submarinas, y descubren que otra
empresa está de manera ilegal
haciéndose con minerales raros de las
zonas más profundas. Cuando todo
estalle, no sólo se enfrentarán a varios
Megalodones sino a otras criaturas
prehistóricas.

Jason Statham se hizo conocido para
el gran público gracias a Guy Ritchie,
este director británico lo puso al
frente de Snatch: Cerdos y diamantes
(Snatch, 2000) luego de los buenos
resultados con el actor en su anterior
película Juegos, trampas y dos
pistolas humeantes (Lock, Stock and
Two Smoking Barrels, 1998). Su estilo
desenfadado y altanero lo volvió un
gran personaje para la pantalla
grande.

En 2002 todo cambia con El
Transportador (Le Transporteur),
cinta francesa (hablada en inglés)
dirigida por Louis Leterrier y Corey
Yuen, con guión de Luc Besson; todos
nombres que serán seminales para el
cine de acción. Con sus conocimientos
en artes marciales pudo explotar la
veta de héroe hasta el paroxismo, con
varias películas que permitían
mostrar su ángel y sus pectorales.

Pero muchas personas terminaron
de conocerlo con la saga Rápidos y
Furiosos, donde hizo aparición por
primera vez en la escena post-créditos
de la sexta parte interpretando a
Deckard Shaw, hermano de uno de los

villanos principales. Tanto caló en
el público que en 2019 tuvo su
propio spin off de la franquicia en
Rápidos y furiosos: Hobbs &
Shaw (Fast & Furious Presents:
Hobbs & Shaw) donde
comparte protagonismo con
Dwayne Johnson.

Uno de esos héroes de
acción que no agotó ni un
poco su potencial en
todos estos años.

Jason Statham, un héroe de acción todo
terreno con dos estrenos a cuestas
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